

SUJET :

L'aide internationale au développement peut-elle contribuer à la réduction de la pauvreté en Côte d'Ivoire ?

INTRODUCTION

Elaborer des stratégies de développement économique reste la priorité pour les P.E.D.

- Eu égard à la faible performance économique des P.E.D., la plupart d'entre eux ont recours à l'aide internationale.

Une aide internationale peut se définir comme une intervention ou une action extérieure visant à soulager les populations locales et à soutenir les structures institutionnelles et l'appareil étatique. Ses principaux moyens sont les ressources matérielles, techniques et financières.

- Dresser un bilan de l'aide internationale, de la situation d'endettement et du niveau de pauvreté.

* Aide internationale (PED)

→ 2000 : 131,8 Billions US Dollars

→ 2001 : 151,2 Billions US Dollars

→ 2004 : 114,8 Billions US Dollars

* Dettes Totales (C.I.)

→ 1980 : 7,400 millions de dollars US

→ 2001 : 11,600 millions de dollars US

- On constate que l'aide internationale est en nette régression pour les pays en développement en général et pour la Côte d'Ivoire en particulier. Surtout que ce pays a connu une instabilité socio-politique à la fin des années 90.

- Le pourcentage de pauvres (population vivant en dessous du seuil de pauvreté) sur la période 1995-2001 est de 37 %. Il est en nette augmentation sur la base des chiffres de la période antérieure.

La question qui se pose est la suivante :

- l'Aide internationale a-t-elle réduit ou au contraire accentué l'état de pauvreté des populations ivoiriennes ;
- annonce du plan dialectique.

DEVELOPPEMENT

I – L'AIDE INTERNATIONALE EST A LA BASE DE LA REDUCTION DE LA PAUVRETE

- Une hausse de l'aide internationale signifie plus de ressources et de moyens pour la décideurs ou les dirigeants. Ce revenu supplémentaire va se traduire par une augmentation des investissements publics. On assiste donc à la création d'emplois.

- Ces emplois nouveaux auront la particularité de réduire le chômage et donc de réduire le niveau de pauvreté national.

En outre, la création d'emplois implique une redistribution de revenu. Ce qui veut dire que le revenu des ménages croît. A ce niveau, la loi psychologique de KEYNES nous apprend que : « au fur et à mesure que le revenu augmente, la part réservée à la consommation alimentaire augmente, mais en proportion moindre ». En d'autres termes, l'augmentation du revenu des ménages s'accompagne d'une hausse de la consommation effective. Conséquence, la production augmente pour les entreprises, le dynamisme de l'activité économique améliore le bien-être des populations.

De même si le revenu des ménages augmente, le pauvreté, naturellement diminue.

On peut citer les exemples suivants :

- électrification de certains villages
- projets d'adduction d'eau
- création des centres de santé en milieu rural
- financement de micro-projets...

Avec la coopération internationale, la Côte d'Ivoire bénéficie des transferts de technologies et de compétences.

- Au niveau des compétences, les autorités ivoiriennes encouragent les accords de coopérations inter-universitaires pour une meilleure formation de l'élite estudiantine et scolaire. Les missionnaires aussi bien dans l'éducation que dans la santé sont les bienvenus pourvu que les populations soient les premiers bénéficiaires.

- Au niveau des transferts, on peut retenir les équipements spécifiques dans divers domaines (santé, éducation, transport, télécommunication).

Enfin, l'aide internationale est bénéfique avec les O.G.M. (Organismes Génétiques Modifiés). Il s'agit d'introduire de nouvelles techniques culturales ou de faire accepter les produits transgéniques, moins chers, bon marché des populations. Ce fut le cas du maïs jaune en Afrique Australe et du coton BT en Afrique du Sud. Par ailleurs, le riz doré permet de lutter contre la cécité chez les enfants malnutris.

II - L'AIDE INTERNATIONALE N'A AUCUNE INFLUENCE SUR LE NIVEAU DE PAUVRETE

Sur la période 1995-2001, le pourcentage de la population vivant en dessous du seuil de pauvreté est de 37 %. Or sur la même période l'Aide Internationale est passée de 82,7 billions à 151,2 billions de dollars US ; soit une hausse de plus de 85 %.

Dans ces conditions, il apparaît clairement que l'aide publique au développement n'a pas réduit significativement la pauvreté des populations dans les P.E.D.

Malgré les aides alimentaires avec le P.A.M. (Programme Alimentaire Mondiale), les actions ponctuelles du PNUD ou encore de l'UNICEF, les populations continuent de mourir de faim et de maladies aussi banales que la diarrhée.

Le paludisme est la principale cause de décès en Afrique en générale et en Côte d'Ivoire en particulier, bien que les médicaments génériques aient fait leur apparition.

L'Aide Internationale, mal alloué ou mal gérée ne profite pas vraiment aux populations. On peut citer à ce propos les détournements de fonds, la corruption, la mauvaise gouvernance...

Le surendettement est une situation qui est de nature à décourager les éventuels investisseurs étrangers à cause du risque pays.

Le pays apparaît moins crédible au plan international et se soucie de moins en moins des habitants, compte tenu de ses faibles moyens.